

LA PATRIA.

VALPARAISO, ENERO 16 DE 1886.

LA CONVENCION LIBERAL.

En pocas horas mas, tendra lugar en Valparaiso, un acontecimiento de gravisima importancia en la historia de nuestro desenvolvimiento politico.

Se va a instalar la convencion encargada de designar al candidato que las agrupaciones mas poderosas e influyentes apoyaran con sus votos en la proxima lucha electoral, y esa convencion se levanta sobre una base democratica, que tiene en estos momentos circunstancias que singularmente la acentuan.

Es verdad que la asamblea que proclamó en Valparaiso la candidatura del excelentísimo señor Santa María, tuvo tambien una base popular, pero las condiciones especiales que atravesaban entonces los partidos despojaron a esa base del carácter deliberado y decisivo con que ahora se presenta.

Preocupados de cuestiones diversas que dominaban entonces la politica, los diversos grupos no fijaron entonces la atencion claramente en este punto, y en medio de las ardientes preocupaciones de aquel momento, la base democratica de la convencion pasó su ser muy crecida. La batalla politica se trabó en un terreno muy distante, dejando completamente abierta esta gravisima cuestion, que en cierto modo se resolvió de hecho pero no de derecho.

Ahora nó. Ha sido el punto oscuro e indefinido de aquel tiempo, el que ha estado dominando las contiendas de partido y sobre el cual ha venido a caer de lleno todo el raudal de luz de la opinion; ahora alrededor de esa base se ha librado la batalla y hunden en esa base sus raíces las mas graves diverjencias de que es víctima la unidad de la familia liberal.

Hemos llegado unidos hasta el dia en que fué necesario resolver si proseguiría el liberalismo dando desarrollo a las corrientes populares del pais, o si variado su rumbo daría el predominio a la corriente esencialmente aristocratica y feudal de los caudillos.

El encarnizamiento y la pasion con que los grupos politicos se disputaron la victoria, solo podrá ser justificado y comprendido por el que mide el inmenso alcance que necesariamente tendría que desarrollar mas adelante la resolucio que se adoptase.

Si predominaba la influencia aristocratica al organizar la convencion no solo se establecería de hecho una limitacion indirecta del voto popular, sino que se preparaba el campo para una limitacion legal y directa de ese voto. Valiéndose de una injeniosa combinacion, se despojaba al pueblo de su legitimo derecho y, sobre esa usurpacion embozada, se reconstruian los cimientos de la oligarquia santiaguina.

Por el contrario, si la base popular se abria camino, si la influencia politica se despararramaba sobre toda la superficie del pais, si se hacia pedazos la vieja centralizacion electoral, junto con el sistema de designacion que ha predominado hasta aqui sin contrapeso, se hundian los que han vivido usufructuándolo. Dar al pueblo la facultad de designar a los que lo debian representar y dirigir, era despojar de esa facultad usurpada a los caudillos que hasta entonces la habian ejercido.

En el estrecho escenario de las bases de la convencion se libraba, pues, una inmensa batalla, dos sistemas politicos con todos sus intereses, sus hombres, sus pasiones, con todos sus odios y todas sus ambiciones, se lanzaban uno sobre otro en el campo cerrado de un duelo a muerte.

Y era natural que en esa lucha el sistema feudal batallara con una desesperacion rabiosa porque sabia muy bien—como lo saben todas las usurpaciones—que el dia de la caída seria decisivo, y que una vez vencido no podría volver a levantarse. El abuso que cae, rueda al abismo.

Y era tambien natural que los partidarios de la base popular luchasen con una energia mas tranquila porque sabian—como sabe el derecho—que si succumbian en la lucha, su derrota de hoy seria mañana reparada, y que su fracaso solo seria un aplazamiento. Como el gigante de las tradiciones griegas, el derecho cobra nuevas fuerzas cuando toca la tierra.

Con una resolucio serena y fria midiendo, en toda su amplitud, los crueles sacrificios que su linea de conducta iba a imponerle, y midiendo tambien todo el alcance de la conquista liberal que aseguraban, los hombres que organizaron la convencion que tendrá lugar mañana no vacilaron un solo momento en sus propósitos.

Esa gran conquista liberal, esa base democratica dada a la convencion la han comprado esos hombres con todos los sacrificios y amarguras de la violenta lucha que ahora los envuelve. Y si el pueblo tenia derecho de contar con el apoyo y la lealtad de esos hombres, tambien esos hombres tienen el derecho de contar con el apoyo y la lealtad del pueblo.

TELEGRAMAS.

Telégrafo Americano.

obsequio anoche con el primer banquete politico a su ministerio.

Paris, 15.—Hoy fué mandado el mensaje del presidente Grévy al senado y a la cámara de diputados. Da las gracias al congreso por su refleccion presidencial lo que prueba que el pais anhela un gobierno estable. Dice que la república es la forma de gobierno que necesita la Francia. Ella goza de gran estimacion en Europa, habiéndole ayudado no poco para mantener la paz en el continente. Concluye su mensaje tributando un cordial homenaje al ejército y a la marina.

—W. Leroyer ha sido elegido presidente del senado por una mayoría de 24 votos.

Nueva York, 15.—El «Times» publica lo siguiente: «Harrison W. Virginia, 15.—señala gran excitacion en esta por haberse hecho el descubrimiento que varios de los ciudadanos mas caracterizados de esta ciudad han estado desde años atrás, y todavia están organizados en una verdadera sociedad con el objeto de destruir la propiedad por medio de los incendios; procurando los dineros de los valores asegurados. Se han hecho varios arreos y se harán algunos mas.

Las compañías de seguros de Wheeling y de las ciudades del este han sufrido pérdidas por muchos miles de pesos.

San José, California, 15.—La ligera anti-china ha resuelto circular se licitudes pidiendo al congreso la abrogacion del tratado de Burlingame.

Londres, 15.—John Moore, quien intentaba sacar dinero al principio de Gales por medio de cartas a los navegadores, fué sentenciado hoy a siete años de trabajos forzados.

Pittsburgh, 15.—Los mineros bajadores de coke de la vecindad de Councilville, se han declarado en huelga y piden un aumento de diez por ciento en sus salarios. —(DEWATER)

Telégrafo del Estado.

TELEGRAMA DE CONCEPCION.

(Recibido a las 7.20 P. M.)

Señor editor de LA PATRIA: La goleta «Eliza Barriga», en viaje de Talcahuano a Aranco con cargamento de mercaderías surtidas, se vio a carea de la bahía de su destino.

Una vez desembarcada de toda su carga que salió bajada, la goleta quedó a flote con averías de poca consideracion.

A primera hora se corrió que se había ido a agua.

—El buque sigue desembarcado, se ha hecho paralización de trabajos de comercio a los agüentores, pero su cambio cesará cuando mas tarde.

PARTES HONORARIAS DEL SERVICIO DEL EJERCITO. Simon Espinosa, José Videla, Francisco Stock, Fernando Casas Puelches, Bernardino Corral.

CRÓNICA

REUNION DE LOS SENADORES

Se cita a los señores senadores, diputados y delegados liberales, a la Convencion de 17 del presente mes de enero, a una reunion que tendrá lugar hoy dia, a las 8 P. M., en la casa número 264 calle de la Victoria.

REUNION DE LOS SENADORES

Se cita a los señores senadores, diputados y delegados nacionales a la convencion del 17 del presente mes de enero, a una reunion que tendrá lugar en mismo dia, a la una P. M., en el Teatro Nacional de Valparaiso, con el objeto de elegir el candidato por el cual trabajará el partido en el seno de la convencion y nombrar el directorio para los trabajos de la eleccion.

EL COMITÉ DIRECTIVO DEL PARTIDO NACIONAL.

GRAN CONVENCION LIBERAL.

Se previene a los señores delegados y demas miembros de la Gran Convencion Liberal-Nacional-Radical del 17 del actual, que el punto de reunion es en la casa del señor don Cárlos Barona, calle de la Victoria, número 264.

LA COMISION EJECUTIVA.

REUNION RADICAL.

Se cita a los señores senadores, diputados y delegados radicales a la gran convencion del 17 de enero, a una reunion preparatoria que tendrá lugar en el Teatro Nacional de esta ciudad, el sábado 16 del presente, a las 8 P. M.

EL DIRECTORIO EJECUTIVO.

ALBERTO CASANUEVA

ARGUADO. Consultas de 8 a 11 A. M. y de 12 a 5 P. M. Arturo Prat, número 60.

Aprobacion.—El honorable señor apoderado por el gobernador de Antofagasta, condecorado con una cruz de honor, y motivos de salud, al guarda del reclusorio de San Pedro de Atacama, don Ramon Urra.

Se ha negado lugar por el ministro a la solicitud del Barón de Valparaiso para que se le abonen los cuotes de emision de los billetes cuya emision se halla completamente truida por el uso.

Preparativos para la convencion.—En los diversos trenes de ayer y de la mañana de hoy han llegado este puerto convencionales de los departamentos de la provincia de Valparaiso y de otras provincias del sur de la pública, que han ocupado varios departamentos de los diversos hoteles primera clase que se encuentran o completamente llenos de pasajeros.

El arreglo del Teatro Nacional absorvido por entero la atencion de los encargados de su adorno, que podian asegurar que será del mejor gusto y la mas seria y sencilla elegancia. El proscenio, vestíbulo y entrada ofrecen el mas agradable golpe de vista.

Los detalles de la procesion civica, y reorganización de la poblacion en la noche-mañana están arreglados en los meses siguientes. Mas de 2000 personas de Bengala serán guardados en el puerto que se preparan.

Los periodistas de esta ciudad y la noche de mañana están a punto de agotarse, a pesar de que en una masa de cuatro mil y de labores previas a cuantos han solicitado que sean entregadas sino a los miembros del gran partido de la alianza liberal que los nombres de los asistentes se publicará en el carácter de adhesion a los propósitos y programa de dicho partido.

A nombre de la comision encargada de distribuir esas tarjetas, prevenimos todas las personas que deseen obtener que deben acordarse de hacerlo si están afiliadas en otros partidos que en el caso que se reunirán mañana en convencion jeneral.

Programa de los diversos actos de la convencion.—A las ocho y media de la noche se reunirán los convencionales del partido radical, en el Teatro Nacional, con el objeto de adoptar los acuerdos preliminares relativos a la convencion.

Mañana, a las 11 de la mañana, reunirá todos los delegados a la convencion, con el objeto de hacer la constitucion de los poderes respectivos.

A las tres de la tarde tendrá lugar gran convencion en el mismo Teatro Nacional.

A las 8 de la noche se celebrará gran meeting en el Teatro Nacional, con el objeto de hacer la constitucion definitiva de la convencion, y elegir a la comision que haya sido elegido por la convencion.

A las once de la noche, quedará por las calles una central de la ciudad, con luces de Bengala y banderas blancas.

Entrada al Teatro Nacional.—La platea del Teatro Nacional ha sido escrupulosamente destinada para los delegados a la convencion, diputados y senadores del congreso nacional y delegados de los partidos de la alianza liberal de Valparaiso y demas provincias de la república. Servirá de puerta entrada la que ordinariamente usan concurrentes a palcos y platea del mismo teatro.

Las demas personas que tengan correspondiente boleto ocuparán los palcos, ante teatro y galeria y entrarán la puerta que habitualmente sirve para galacia y anfiteatro.

Este orden regirá para los diversos actos diurnos y nocturnos del dia mañana y no será alterado por ningun caso de consideraciones.

Juzgado de comercio y de hacienda.—Durante el año judicial 1885 se han pronunciado, por el juzgado de comercio y de hacienda de este puerto, las siguientes sentencias:

Causas de comercio..... Id. de hacienda..... Id. de comisos y recaudacion.....

Total de causas. Segun los estados jenerales de esta remitiéndose el 14 de enero corriente a excelentísima corte suprema e ilustrísima corte de apelaciones aparecen anotadas siguientes causas: Causas de comercio..... Id. ejecutivas..... Id. concursos y convenios civiles..... Id. de quiebras..... Id. de hacienda..... Id. de comisos y recaudacion.....

Total de causas. Sensible fallecimiento.—La ciudad inglesa de Valparaiso ha sufrido ayer un rudo golpe con el inesperado fallecimiento de uno de sus miembros distinguidos: el señor James Vimes Drummond Hay cónsul de S. B. en Valparaiso y decano del consular.

El señor Drummond Hay residió muchos años en Valparaiso en donde era muy querido y respetado de sus compatriotas y de los chilenos por sus distinguidas prendas personales. Había sido honrado últimamente por su gobierno con el encargo de representarlo en los tribunales arbitrales de Chile.

Cumple-años.—La Libertad Talca cumplió ayer seis años de existencia. Como se sabe, este importante diario del sur, sirve de órgano a los intereses de los partidos de la alianza liberal.

La «Hartford» viene del mismo viaje para este puerto. El feriado de los tribunales de justicia empezó ayer.

El vapor italiano «Giava» en viaje al Pacífico, salió de Genova el 16 diciembre, con escala en Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Este vapor, de 8 600 toneladas, pertenece a una compañía jeneral de navegacion italiana.

Mala fe.—Bajo este título La Unica de hoy vuelve a ocuparse de la cuestion

16/1/1886, p.2 LIB 171 / N.º 1271